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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

27.11.– 01.12.2023 
 

Дмитрий Чернышенко: По поручению Президента российская наука 
решает задачи обеспечения технологического суверенитета 

Заместитель Председателя Правительства Дмитрий Чернышенко 
принял участие в совместном заседании Комитета по контролю, Комитета по 
науке и высшему образованию и Комитета по промышленности и торговле 
Госдумы. Мероприятие состоялось в рамках подготовки к 
правительственному часу на тему государственной политики в сферах 
научных исследований и инновационных разработок в целях обеспечения 
технологического прорыва. 

В заседании приняли участие председатель Комитета Госдумы по 
науке и высшему образованию Сергей Кабышев, председатель Комитета по 
промышленности и торговле Владимир Гутенёв, председатель Комитета по 
контролю Олег Морозов, первый заместитель председателя Комитета по 
контролю Михаил Романов, первый заместитель председателя Комитета по 
науке и высшему образованию Владимир Сипягин, первый заместитель 
председателя Комитета по науке и высшему образованию Олег Смолин, 
заместитель председателя Комитета по науке и высшему образованию 
Владимир Кононов, первый заместитель председателя Комитета по науке и 
высшему образованию Александр Мажуга. 

Дмитрий Чернышенко поблагодарил членов комитетов Госдумы за 
конструктивную совместную работу над совершенствованием 
законодательства в сфере науки и высшего образования и искусственного 
интеллекта. Он также отметил значимость важнейших инновационных 
проектов государственного значения и федеральной научно-технической 
программы в области экологического развития страны и экологии. 

«По поручению Президента Владимира Путина российская наука 
решает задачи обеспечения технологического суверенитета. В текущей 
ситуации крайне важно ускорить развитие производства в критически 
значимых областях экономики. Для этого Правительством в том числе 
разрабатываются мегапроекты. Их цель – внедрение и производство 
приоритетной высокотехнологичной продукции», – сообщил Дмитрий 
Чернышенко. 

Он добавил, что решать задачи по достижению технологического 
суверенитета предстоит, прежде всего, на местах, в российских субъектах. 
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Каждый из них, по мнению вице-премьера, обладает уникальным научным и 
технологическим потенциалом. 

В ходе дискуссии первый заместитель председателя Комитета по 
контролю Михаил Романов обратил внимание на важность реализации мер 
по импортозамещению. «В декабре 2022 года Владимир Путин оценил 
зависимость России от иностранного научного оборудования по некоторым 
направлениям в 90%. В свою очередь Председатель Государственной Думы 
Вячеслав Володин поставил перед Комитетом по контролю задачу в рамках 
правительственных часов проводить мониторинг реализации программ по 
импортозамещению. Нам представляется очень важной работа 
Правительства по снижению импортозависимости наших научных 
организаций», – отметил он. 

«Субъектам сегодня особенно важно включаться в работу по 
привлечению средств федерального бюджета на поддержку своих 
предприятий и подготовку кадров. Необходимо обеспечить взаимосвязь на 
региональном уровне всех инструментов поддержки науки и технологий в 
разных отраслях экономики», – сказал зампред Правительства. 

Дмитрий Чернышенко также предложил включить в проект решения 
правительственного часа рекомендацию руководителям по научно-
технологическому развитию субъектов активизировать работу по созданию 
региональных программ научно-технологического развития и формированию 
условий для привлечения внебюджетных средств в науку. 

«В нынешних условиях нам необходимо существенно увеличить 
возможности российской экономики, стимулировать открытие новых 
высокотехнологичных производств для обеспечения национальной 
безопасности и технологического суверенитета. Здесь ключевым фактором 
достижения успеха является наличие высококвалифицированных инженерно-
технических и научных кадров. В решении этой задачи нельзя не отметить 
большую позитивную работу, которую проводит Минобрнауки совместно с 
Минпромторгом под руководством Председателя Правительства Михаила 
Владимировича Мишустина и непосредственно Дмитрия Николаевича 
Чернышенко», – отметил председатель Комитета по промышленности и 
торговле Владимир Гутенёв. 

В завершение зампред Правительства ответил на вопросы депутатов. 
Они касались правового регулирования в сфере науки и высшего 
образования, доступа к научным данным и результатам исследований, мер 
поддержки отрасли и обеспечения импортонезависимости научных центров. 

Источник: government.ru, 27.11.2023 
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Крупные российские компании нашли новый способ импортозамещения 

«Северсталь» и «ФосАгро» выразили готовность заключать с 
поставщиками контракты на закупку их продукции на срок сразу от 3 до 10 
лет, если те запустят производство нужных им компонентов вместо 
иностранных. Такой проект уже действует в Вологодской области, рассказал 
председатель череповецкого отделения Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП), генеральный директор ООО «КМС–
Менеджмент» Дмитрий Зайцев на заседании координационного совета 
отделений РСПП в Северо–Западном федеральном округе. Оно прошло  
28 ноября в рамках форума «Российский промышленник». 

По словам Зайцева, некоторое время назад крупные компании взяли на 
себя обязательство закупать до 40% товаров и услуг у местных малых и 
средних предпринимателей. В денежном выражении объём таких закупок у 
«Северстали» и «ФосАгро» составляет порядка 20 млрд рублей в год. 

Не так давно появилась идея, что закупки крупных компаний могут 
стать основой для развития действующих производств и создания новых. "Но 
малый и средний бизнес говорит: мы готовы вкладываться в производство, 
только будут риски со сбытом продукции, с гарантией заключения контракта. 
Сегодня с условным Siemens проблемы. Мол, мы можем начать делать 
вместо них те же контроллеры, а потом проблема уйдёт и коллеги из 
«Северстали» или «ФосАгро» скажут: «Спасибо большое, мы снова 
переходим на Siemens», – рассуждает Дмитрий Зайцев. 

Именно поэтому эти два крупных заказчика взяли на себя инициативу 
заключать долгосрочные контракты — минимум на 3 года и до 10 лет – с 
компаниями, которые готовы инвестировать в нужное им производство. «В 
контракт будет заложена и формула ценообразования. Кроме того, компания 
будет чётко понимать, какой объём продукции «Северсталь» или «ФосАгро» 
гарантирует у неё закупить», – отметил он. Понимая объём сбыта на 
несколько лет вперёд, малые промышленники смогут просчитать бизнес-
план и проще получить господдержку. 

Потенциальный объём закупок двух корпораций оценивается в  
100 млрд рублей в год. По данным главы череповецкого отделения РСПП, 
заказчики уже изучили 60 местных компаний и выбрали 12 бизнес-кейсов с 
потенциальным суммарным объёмом закупок 3,8 млрд рублей. В их числе 
производство полимеркомпозитных грунтов, антикоррозийных покрытий, а 
также кабеленесущей продукции. «Мы хотим это начать тиражировать. 
Планируем с декабря начать привлекать инвесторов за пределами 
Вологодской области», – добавил Зайцев. 
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Зачастую малые компании, достигнув определённого уровня развития, 
либо начинают «дробиться», чтобы сохранить льготные режимы 
налогообложения, либо просто останавливаются в развитии. «Если же 
ставить задачи по замещению импорта, надо давать им возможности 
превращаться из стартапов в так называемый «МСП плюс», – сказал глава 
РСПП Александр Шохин. По его словам, союз сейчас работает над 
созданием пула мер по поддержке малых промышленников. 

Источник: dp.ru, 29.11.2023 

«Лозунга “Давайте переходить на отечественное” было недостаточно» 

Процессы импортозамещения идут в России с 2014 года. О том, как они 
трансформировались к 2023 году, чего им не хватает на данный момент и в 
чем же заключается суть технологического суверенитета – в полной 
самостоятельности или симбиозе с дружественными странами,– рассказал 
генеральный директор Корпорации развития Среднего Урала (КРСУ) Андрей 
Мисюра. 

Guide: Есть ли отличия нынешних процессов импортозамещения от 
того, что было в 2014 году? 

Андрей Мисюра: Чтобы ответить на этот вопрос, необходимо понимать 
сложившуюся к 2014 году ситуацию. В то время во многих 
производственных цепочках было задействовано иностранное оборудование. 
Это произошло в том числе потому, что российские компании имели 
свободный доступ к западному рынку современных технологий, который 
предлагал широкий ассортимент товаров, услуг и сервиса 
для российского потребителя. 

Государство, глядя на долгосрочную перспективу и предполагая 
ограничения в отношении страны, начало активно поддерживать 
импортозамещение. Тогда власти действовали «методом пряника». Был 
принят закон о промышленной политике, появились институты развития, 
направленные на содействие импортозамещению, бизнес стал получать 
соответствующие меры поддержки: льготные займы и гранты на НИОКР, 
компенсации затрат на производство и покупку отечественной 
продукции. Власти начали формировать рынок сбыта 
для российских технологий, комплектующих и оборудования. Шли процессы 
диверсификации производств. И хоть предприятия приняли во внимание 
посыл государства, разрушить создаваемые годами кооперационные и 
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технологические цепочки с использованием иностранного оборудования и 
комплектующих они не могли. 

А потом наступил 2022 год и появился так называемый «кнут», но 
не российский, а западный, в виде санкций. И в ситуации, когда купить 
привычные комплектующие или оборудование стало практически 
невозможно, бизнес начал перестраивать свои производственные процессы 
на отечественные аналоги. 

G.: Получается, причиной кризисного периода 2022 года стало 
нежелание бизнеса своевременно перейти на отечественную продукцию? 

А.М.: Не совсем так. Просто лозунга «Давайте переходить на 
отечественное» было недостаточно. Ведь чтобы поменять производственные 
цепочки, необходимо время и деньги, не было гарантий, что все заработает с 
первого раза и так, как нужно. Поэтому бизнес не хотел брать на себя риски в 
виде потерь, остановок конвейера, удорожания себестоимости продукции и 
затрат на переобучение сотрудников. 

Помимо этого, основная цель бизнеса – заработать. И коммерсанты не 
видели экономического эффекта в переходе на отечественные аналоги, 
поскольку был свободный доступ к западным технологиям. Зачем им делать 
что-то свое, тратить на это время и деньги, рисковать, когда можно получить 
готовое с сервисом и сопровождением из-за рубежа? 

Впрочем, нам повезло, что мы начали заниматься импортозамещением 
в 2014 году. Благодаря этому заделу в прошлом году мы не остались ни с 
чем. 

G.: В последнее время от импортозамещения все переходят к понятию 
«технологический суверенитет». Что он из себя представляет? 

А.М.: Сегодня технологический суверенитет – это история не про 
уровень локализации производств, а про наличие в стране собственных 
технологий и оборудования, которые позволяют переключиться на них в 
любой момент, сделать все необходимое самим или же, в крайнем случае, 
встроить в рабочие процессы комплектующие дружественных стран без 
паралича производства и ухудшения качества нашего товара. Задача 
технологического суверенитета – это не про ограничения, а про то, что мы в 
состоянии создать то, что нам нужно, в хорошем качестве, про поддержку 
производителей и развитие научных школ. 

G.: Чего сейчас не хватает для системного импортозамещения? 
А.М.: Я не могу говорить, чего не хватает, могу сказать, что нужно. 
Во-первых, нужны кадры. У нас же до сих пор идет подготовка кадров 

по моде. Раньше это были юристы и экономисты, а сегодня айтишники, 
несмотря на то что доля энергетики и металлургии в ВВП значительно 
превышает долю IT. К сожалению, очень мало абитуриентов проявляют 



8 
 

интерес к инженерным специальностям, и это надо исправлять. Помимо 
этого, нам нужно готовить не просто квалифицированных инженеров, 
которые смогут пользоваться современными технологиями и 
оборудованием,– сегодня отрасли нуждаются в инженерах-созидателях, а не 
квалифицированных эксплуатантах иностранного оборудования. 

Во-вторых, нужно восстанавливать прикладную науку, развивать 
институты, поддерживать научно-исследовательские разработки. Для этого 
необходима поддержка НИОКР, чтобы вузовские разработки 
коммерциализировались. 

В-третьих, для развития импортозамещающих производств, да и любых 
производств в принципе, нужны локации – технопарки и индустриальные 
парки,– куда бы бизнес мог заходить и сразу же начинать работать. 

G.: Насколько у импортозамещающего бизнеса востребованы такие 
инфраструктурные объекты? 

А.М.: Когда бизнес принимает решение инвестировать деньги в какой-
то проект, то учитывает срок окупаемости. Оборудование окупается 
достаточно быстро, но в пустом поле под открытым небом его не 
установишь, нужно здание и инфраструктура, на создание которых 
потребуется время, дополнительные расходы, а их окупаемость может 
затянуться на десять и более лет. 

Поэтому бизнес всегда ищет наиболее выгодные возможности для 
размещения своих производств. И власти заинтересованы в том, чтобы 
предприятие появилось именно в их регионе или муниципалитете, поскольку 
это новые рабочие места и налоговые отчисления. Чтобы привлечь 
инвесторов, в Свердловской области создаются индустриальные парки и 
технопарки, позволяющие сдавать бизнесу земли и помещения в аренду, тем 
самым снимая с них заботу по поиску подходящей локации. 

Индустриальные парки отлично подходят для среднего и крупного 
бизнеса, у которого уже выстроены производственные цепочки и большие 
объемы создаваемой продукции. Технопарки же больше подходят малому и 
среднему бизнесу, у которого пока нет больших производственных 
мощностей, а работы ведутся на уровне создания технологий. Такие 
компании более мобильны, им проще взять помещение в аренду, чем строить 
полноценный завод. Кроме того, технопарк дает им возможность 
взаимодействовать между собой. Такая кооперация всегда приводит к 
мультипликативному экономическому эффекту. В итоге инфраструктурно 
обеспеченные площадки становятся драйверами развития региональной 
экономики. 

Однако важно создавать такие объекты там, где есть на них спрос, где 
есть резиденты, ресурсы, в том числе кадровые, сырье и рынок 
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сбыта. Желание создать рабочие места там, откуда бизнес ушел, решит лишь 
социальную задачу, но вряд ли привлечет перспективных резидентов и даст 
высокий экономический эффект для региона. 

G.: Есть в Свердловской области инфраструктурные площадки для 
импортозамещаемых производств? 

А.М.: Таких узкоспециализированных площадок нет. Могу лишь 
отметить, что много профильных технологических компаний 
сконцентрировалось в технопарке «Университетский», поскольку в свое 
время он создавался по программе Минкомсвязи РФ для компаний-
резидентов в области высоких технологий. 

Создаваемый в Новокольцовском районе технопарк «Космос» будет 
специализироваться на электронной промышленности, но его резидентами 
могут стать любые иные высокотехнологичные предприятия в сфере 
машиностроения, робототехники, беспилотных технологий. Такое решение 
было принято потому, что приборостроение на сегодня одна из самых 
маржинальных ниш в сфере высоких технологий. 

КРСУ уже подписала 12 соглашений с компаниями, которые готовы 
стать участниками экосистемы «Космос». Среди них: «НПО Андроидная 
техника», группа компаний «Интеграция», компания PitON, компания 
«Каскад-Урал», компания «Геоптикс» и другие. Часть компаний уже сейчас 
готовы стать резидентами технопарка или индустриального парка 
экосистемы и намерены инвестировать в создание новых производств свыше 
1,5 млрд руб. 

Непосредственная близость «Космоса» к развивающимся рядом 
кампусам УрФУ позволят не только вовлекать компании в образовательный 
процесс, но и решит одну из главных «головных болей» предприятий – 
кадровый дефицит. 

Нам важно создать научно-производственную экосистему, в рамках 
которой соберутся малые и средние компании, разработчики, обладающие 
разными компетенциями. Это центр притяжения не только конечных 
производителей, но и всех комплектаторов и исполнителей. Они будут 
находиться в едином информационном поле и смогут кооперироваться для 
создания новых продуктов. 

Источник: kommersant.ru, 28.11.23 
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Предприятия группы компаний «Росхим» представили свои решения  
в области импортозамещения на Международной неделе бизнеса 

16-ый по счету Форум прошёл с 22 ноября по 1 декабря в Уфе в 
конгресс-холле «Торатау». Всего в мероприятиях приняли участие порядка  
4 тысяч участников. Среди них представители федеральных и региональных 
органов власти, институтов развития и бизнес-объединений, члены делегаций 
из 21 страны и 89 регионов России. 

Башкирская содовая компания, входящая в АО «Росхим», выступила 
партнёром Международной недели бизнеса. По словам генерального 
директора компании Эдурада Давыдова, крупные промышленные компании 
вовлечены в широкий круг экономических, социальных, экологических 
задач, активно развивают партнерство, внедряют ESG-инструменты. Крайне 
важно в меняющейся геополитической среде сохранить приверженность 
принципам ответственной деятельности, учитывать интересы общества, 
отечественной промышленности и страны в целом. 

Представители АО «Росхим» провели ряд совещаний и стратегических 
сессий, встретились с действующими и потенциальными партнерами из КНР, 
Казахстана, Турции и Беларуси и обсудили актуальные для химической 
отрасли промышленности вопросы развития и технологического 
суверенитета. 

По словам Премьер-министра Правительства республики 
Башкортостан Андрея Назарова, для достижения последнего необходимо 
активно выстраивать партнерские связи с производителями и внедрять новые 
инвестиционные проекты, способствующие развитию имеющихся 
производств и созданию новой продукции. 

В качестве одной из основных тем масштабного международного 
Форума по-прежнему остается тема импортозамещения. 

Свои решения в этой области представили предприятия, входящие в 
АО «Росхим». Ключевые проекты развития АО «СНХЗ» касаются 
отечественного производства фенольных антиоксидантов торговой марки 
«Агидол» и синтетических каучуков марки СКИ-5. В частности, 
ориентируясь на растущую потребность отечественного рынка в 
высококачественной химической продукции, компания намерена расширить 
ассортимент инновационных антиоксидантов, применяемых в полимерной 
промышленности, и кратно увеличить выпуск неодимового полиизопрена до 
96 тыс. тонн в год. 

– Крупнейшим инвестпроектом БСК по импортозамещению является 
запуск производства высокотехнологичного эмульсионного ПВХ при 
участии партнера из Китая. Проект позволит существенно сократить импорт. 
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Мощность нового производства составит порядка 50 тыс. тонн в год, – 
сообщает глава компании Эдуард Давыдов. 

Выпуск эмульсионного ПВХ производства Башкирской содовой 
компании позволит заполнить образовавшуюся нишу, до недавнего времени 
70% данного полимера импортировалось. 

Кроме того, Э. Давыдов напомнил, что в числе современных 
приоритетов всех предприятий АО «Росхим» рациональное производство, 
реализация импортозамещающих, экологических и социально значимых 
инвестпроектов, сохранение и поддержка трудового коллектива. Мы 
ориентированы на выработку совместных решений в актуальных вопросах 
кадрового обеспечения ключевых отраслей, развития территорий, внедрения 
лучших практик бережного природопользования и снижения воздействия на 
окружающую среду. 

АО «Росхим» – управляющая компания группы крупных химических 
предприятий России, объединённых в производственные кооперации. 
Сегодня в компанию входят ключевые предприятия химпрома, такие как АО 
«БСК», АО «БСЗ», группа предприятий АО «СНХЗ», АО «Донбиотех», а 
также ряд предприятий юга России. 

Источник: ufa.kp.ru, 30.11.2023 

 «Идея» и практика: в Казани опробуют китайский сценарий 
импортозамещения  

В технопарке «Идея» изучают материалы и технологии выпуска 
импортозамещающей продукции, в том числе микроэлектронных 
компонентов, чтобы в перспективе можно было начать выпускать ее в РФ, 
закрыв потребности промышленности  

 
Как рассказал в интервью РБК Татарстан генеральный директор 

технопарка «Идея» Диас Сафин, в технопарке был создан Центр реверс-
инжиниринга, где будут изучать, из чего и по каким технологиям, выпущены 
те или иные импортируемые микроэлектронные изделия, в которых 
нуждается российская промышленность. Это позволит наладить их 
производство в стране. 

В целом, технопарк «Идея» делает ставку на привлечение на свою 
инфраструктуру команд разработчиков по 5 ключевым направлениям 
развития, а также объединению усилий науки и бизнеса для решения задач, в 
том числе, по импортозамещению. В перспективе у технопарка может 
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появиться производственная площадка, где резиденты, например, смогут 
выпускать малые серии инновационной продукции. 

– Какие направления и почему выбраны в качестве приоритетных для 
развития технопарка «Идея»? 

– Мы определили для себя 5 ключевых направлений – отраслевых 
приоритетов, в которых будет развиваться технопарк. Первое из них – это 
робототехника, второе – микроэлектроника, третье – приборостроение, 
четвертное – химия и нефтехимия, пятое – агробиотехнологии. Мы 
согласовали их с нашими акционерами – АО «Роснано», 
«Татнефтехиминвест-холдинг» и Инвестиционно-венчурным фондом РТ. 

Сегодня это наиболее, на наш взгляд, актуальные и востребованные 
темы. 

Технопарк «Идея» запустил цикл мероприятий, в которых участвуют 
как представители реального сектора экономики, так и научного сообщества, 
а также студенты, которые развивают свои проекты в нашем бизнес-
инкубаторе. 

Например, на одном из мероприятий, где участвовали представители 
компаний «Микрон», ICL, «Энергоразвитие», члены научного сообщества 
Академии наук РТ, КФУ, КНИТУ-КАИ и КНИТУ, а также 
автопроизводители – «Камаз», «Соллерс», «Атом», мы обсуждали один из 
важнейших вопросов импортозамещения и внедрения механизмов реверс-
инжиниринга в автомобилестроении – производство микроэлектроники, 
приборов и компонентов. Участники круглого стола обменялись подходами и 
решениями, подчеркнули важность освоения технологий воспроизводства 
компонентов системы ГЛОНАСС, импортозамещения изделий 
микроэлектроники в бортовом оборудовании автомобильного транспорта, 
использование новых материалов и альтернативных решений при 
производстве элементной базы. 

Таким образом, технопарк выступает в роли интегратора. Не секрет, 
что есть проблема, когда прикладники, представляющие реальный сектор 
экономики, а также научное сообщество, вузы не могут понять друг друга. В 
некоторых случаях мы предлагаем привлекать к решению задач студентов, 
молодых ученых, технологических предпринимателей. Именно это позволяет 
приблизиться к взаимопониманию. 

Запущен цикл мероприятий, лежащих в концепции научно-
технологического развития Республики Татарстан, объявленного раисом 
республики Рустамом Миннихановым в 2023 году. На данный момент 
сформулированы более 60 технологических задач для решения в стенах 
высших учебных заведений совместно с крупными промышленными 
предприятиями-заказчиками. 
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Великий китайский путь 
– Какие шаги уже предприняты, чтобы начать реализовать идеи на 

практике? 
– Мы начали процесс трансформации работы технопарка «Идея» год 

назад. Первым решением стало создание Центра реверс-инжиниринга. В 
Россию после распада Советского Союза завозили очень много продукции 
из-за рубежа. В результате, практически не развивался ряд промышленных 
отраслей, например, микроэлектроника, станкостроение. 

На территории технопарка есть лабораторный комплекс, который мы 
сдали в аренду КНИТУ. Вуз, в свою очередь, предоставил специалистов для 
работы с закупленным оборудованием. Материаловедение – это основа всего. 
Лабораторный комплекс прошел сертификацию и получил аттестат 
признания компетентности. 

Таким образом, мы берем импортное оригинальное изделие и проводим 
полный количественный и качественный анализ материалов, из которых он 
изготовлен. Далее с помощью создания материаловедческой матрицы, мы 
воссоздаем технологию. Очень важно не только понять состав, но и дать 
рекомендации о том, как его воспроизвести. Это очень сложный процесс, но 
решаемый, и, в конечном итоге, можно получить продукт, аналогичный 
образцу. В текущей ситуации, на мой взгляд, это настоящее окно 
возможностей. Спрос на такие разработки и услуги будет только расти. 

Первым нашим партнером стал Центр цифровых технологий, который 
занимается моделированием, прототипированием, оцифровкой изделий, 
промышленным литьем. Наш партнер – Казанский авиационный колледж 
решает задачи, связанные с металлообработкой в рамках созданного 
республикой ресурсного центра. 

– То есть если раньше в РФ из-за рубежа поступали готовые изделия, 
то сейчас можно, изучив их состав, технологию производства, наладить их 
выпуск в России? 

– Совершенно верно. 
– Представители ИТ-сферы неоднократно отмечали, что 

импортозаместить софт можно достаточно быстро. Однако с «железом» 
ситуация сложная. Что подразумевает под собой направление 
микроэлектроники, которое вы озвучили в числе приоритетных? 

На данный момент есть запрос на изучение материаловедческого, 
химического состава плат, покрытий, других материалов для них. И мы это 
начинаем реализовывать на базе нашего Центра реверс-инжиниринга. В этом 
направлении мы сотрудничаем с компанией «Микрон», которая планирует 
разместить завод в Иннополисе. Кластер микроэлектроники будет 
развиваться в республике, кадры уже готовят. 
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Идеи и производство 
– Производственные площадки по результатам проведенных 

исследований планируется открыть на предприятиях или у резидентов есть 
возможность запустить их на площадях технопарка? 

— В этом плане мы открыты. Что-то мы пытаемся делать сами, но 
готовы делиться технологиями. Каждое предприятие стремиться 
максимально локализовать производство, но реалии таковы, что ресурсы 
приходится аккуратно распределять между наиболее перспективными 
проектами. 

В качестве примера могу привести сотрудничество с компанией 
«Соллерс». Их научно-технический центр располагался в Ульяновске. После 
событий февраля 2022 года, с закрытием автозаводов зарубежных компаний, 
освободилось большое количество высококлассных специалистов. И 
«Соллерс», как говорится, «спылесосил» эти кадры. При этом, Казань 
выглядит привлекательно для переезда сотрудников с семьями, а технопарк 
«Идея» располагается в самом центре города и в нем есть 
материаловедческая лаборатория с необходимым оборудованием, то есть 
бизнесу не нужно вкладываться в оборудование. В результате, компания 
«Соллерс» приняла решение открыть в технопарке Центр продуктового 
развития и релоцировать 50 сотрудников с семьями в столицу Татарстана. 

Для решения совместных с бизнесом задач мы можем обратиться за 
необходимыми компетенциями в вузы. Так, «Соллерс» и КАИ подписали 
соглашение о подготовке специалистов для входящих в группу компании 
предприятий. Их будут готовить на кафедрах вуза, они будут осваивать 
прикладные навыки, и компания будет получать подготовленных 
сотрудников. 

Еще один пример – компания «Энергоразвитие», у которой в РТ 
работают 2 завода – в Казани и Зеленодольске. Мы предложили разместить у 
нас группу разработки, которая раньше базировалась на одном из 
предприятий, что было не очень удобно. 

То есть мы занимаемся поиском светлых голов, и привлекаем их к 
сотрудничеству. Нужно понимать, что технопарк находится в центре города, 
и на участке в 2 га невозможно ни построить завод, ни организовать 
металлообрабатывающее производство. Загрузка технопарка составляет  
97-98%. Поэтому технопарку гораздо дешевле привлекать разработчиков, 
создателей ноу-хау, интеллектуальной продукции, становясь для них 
магнитом. 

В результате, в технопарке сформировался социум потенциальных 
партнеров для новых проектов. Например, у «Соллерса» есть направление 
электрификации автомобилей, а в технопарке есть резидент, который 
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производит данное оборудование. Это дает результаты. Так, компания 
«Эйдос-Робототехника» производит манипуляторы, ими,на фоне ухода Kuka 
(японский производитель роботов – РБК Татарстан) и других зарубежных 
производителей, заинтересовался «Камаз». Таким образом, формируется 
гибкая структура, которая сама по себе рождает в республике новые проекты. 

Однако в перспективе нам может понадобиться площадка, для 
организации промышленного производства совместно с партнерами, где 
резиденты могли бы разместить мало- и среднесерийное производство. 

– Идея о появлении промышленной площадки технопарка «Идея» 
звучит впервые с момента его открытия. 

– Вероятно, дело в том, что до недавнего времени основным 
направлением развития технопарка было обслуживание существующей 
инфраструктуры. Мы от этой функции не отказываемся, но 
переформатировали собственную структуру, планируем стать 
технологической корпорацией. Для работы с резидентами есть управляющая 
компания – «Идея-капитал». Также были созданы департамент 
инфраструктуры и департамент инвестиций, поскольку у нас есть 
собственные значительные средства, инвестированные акционерами, 
которые мы готовы инвестировать в высокоэффективные проекты. 

Сконцентрировать инвестиционную политику мы решили на  
5 приоритетных направлениях, которые я озвучил ранее. Соответственно, мы 
ищем проекты в этих отраслевых направлениях и хотим работать не только в 
пределах Татарстана, но и по всей Российской Федерации. Насколько мне 
известно, других технопарков, располагающих инвестиционным ресурсом, 
практически нет. 

По итогам II-III кварталов инвестиционный комитет, который был 
создан, рассмотрел 7 проектов. В IV квартале к ним планируем представить 
комитету еще 3 проекта. В общей сложности инвестиционной командой 
технопарка анализируются уже десятки и сотни проектов. 

Одним из проектов, например, является облачная IP-домофония от 
компании «Спутник». Данный проект является резидентом «Сколково». На 
данный момент мы готовы к тому, чтобы поделиться технологическими 
решениями с коллегами из Белоруссии и организовать у них серийную 
сборку этих домофонов по лицензии. Прорабатываются варианты создания 
серийного производства и в самом технопарке. 

Сейчас, на самом деле, очень хорошее время для того, чтобы запустить 
производственную площадку. И такие примеры в республике есть. 

Источник: rbgmedia.ru, 24.11.2023 
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Мешает ли китайский экспорт импортозамещению в нефтегазовой 
отрасли 

По итогам 2022 года уровень независимости отрасли от импорта 
составил 62%. Для сравнения в 2014 году, на момент введения первых 
санкций, доля используемого российского оборудования составляла 43%. 

То есть по большинству направлений российские компании заместили 
импорт американского и европейского оборудования отечественными 
разработками. Остальное (35%) добирается экспортом, в основном из Китая. 
Вот только из Поднебесной завозится не только оборудование, которое в 
нашей стране не производится, но и аналоги отечественных разработок. И 
экспортные поставки отбирают часть рынка у отечественных 
производителей. 

Конкуренция полезна рынку, но с учетом последних событий в мире 
России необходимо по максимуму развивать свое производство. То есть 
отечественные предприятия должны иметь приоритет перед экспортерами. 
Но, как отмечает директор по продажам «НАТЭК-Нефтехиммаш» Никита 
Воронин, львиную долю заказов от российских предприятий топливно-
энергетического комплекса (ТЭК) забирают китайские подрядчики. Они на 
тендерах дают цену чуть ли не в два раза ниже той, что назначают 
российские производители. Чтобы перебить их предложение, нашим 
предприятиям необходимо очень сильно упасть в цене. В отрасли с низкой 
маржинальностью это, конечно, невозможно. В результате предприятия 
сектора тяжелого машиностроения (их в России всего около десятка) 
загружены лишь до конца 2024 года. Производственная программа 
формируется заранее, и чтобы процесс не прерывался, необходимо получать 
новые заказы. Они есть, но их крайне мало, подчеркивает Воронин. 

Как рассказали «РГ» в Минпромторге, для увеличения доли 
использования российского оборудования и снижения импорта в отдельных 
подотраслях нефтегазового машиностроения принимаются активные меры. 
Например, с 2020 по 2022 год работал механизм «утилизационного гранта». 
По нему заказчикам компенсировалась часть затрат на приобретение новой 
буровой установки российского производства взамен утилизированной. За 
три года действия механизма долю импорта удалось сократить с 44 % до  
23 % (по состоянию на конец 2022 года). Были и другие решения, вплоть до 
введения антидемпинговых пошлин на отдельные виды оборудования, 
которые действуют и сейчас. 

В ведомстве уточнили, что со стороны производителей среди наиболее 
востребованных мер государственной поддержки являются субсидии на 
НИОКР, льготные займы Фонда развития промышленности на 
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модернизацию и расширение действующих производств, а также 
действующий с 2022 года механизм «обратного инжиниринга», 
направленный на разработку комплектующих изделий. Так, с 2020 года в 
отрасли нефтегазового машиностроения поддержано более 40 НИОКР, из 
которых только 28 работ по созданию оборудования для заводов по 
производству сжиженного природного газа (СПГ). 

Но все это не отменяет проблем с загрузкой отечественных 
производств заказами. С точки зрения эксперта, руководителя 
аналитического центра «Яков и Партнеры» Геннадия Масакова, 
эффективность этих мер оценивать пока рано: отсутствует 
консолидированное мнение игроков, механизмы помощи нефтегазовой 
отрасли только начали внедряться, а некоторые еще дорабатываются. 
Большинство представителей отрасли отмечает, что меры в большей степени 
направлены на поддержку крупных компаний, в то время как малому и 
среднему бизнесу они наиболее необходимы. Представители малых 
компаний отметили, что ввиду недостаточной базы для быстрой разработки 
высокотехнологичных решений, участие в государственных программах 
может стать рискованной инвестицией. Некоторые отмечают, что несмотря 
на уход западных компаний, обеспечение спроса – один из рисков: 
российские аналоги могут оказаться дороже, чем серый импорт и азиатские 
решения, отмечает эксперт. 

Как всегда, в экономике во главу угла встает вопрос цены. У китайских 
производителей она оказывается ниже не потому, что у них современней 
производство и из-за этого ниже затраты. Во-первых, в Китае компании-
экспортеры оборудования получают огромную поддержку от государства – 
льготы по налогам и кредитам, а также различные субсидии. 

Как отмечает Масаков, меры поддержки экспортеров со стороны 
китайского правительства делают возможным предоставление 
дополнительных скидок для освоения перспективных экспортных рынков. 

Во-вторых, производство здесь уже поставлено «на поток», то есть у 
них нет проблем с заказами, как у российских предприятий. А чем выше 
серийное производство, тем ниже цена конечного продукта. По словам 
руководителя нефтегазовой практики в области стратегического и 
операционного консалтинга Kept Максима Малкова, в России, с учетом 
производства «единичных» продуктов, их стоимость выходит намного выше, 
чем в Китае. А любая доработка оборудования под особые условия требует 
больших временных вложений и часто компании-производители вовсе 
отказываются от таких работ, предлагая только унифицированный 
ассортимент. В Китае же это почти не влияет на стоимость, качество же 
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оборудования не уступает российскому, а иногда даже находится на уровне 
европейского и американского рынка. 

Но Китай хорошо умеет считать деньги и в убыток себе ничего 
продавать не будет. У его технологической экспансии есть и другая сторона. 
Это можно увидеть на примере Узбекистана, который также приобретал все 
оборудование для ТЭК в Китае, говорит Воронин. Когда понадобился его 
ремонт и модернизация – китайские подрядчики (какая неожиданность!) 
резко взвинтили цены. 

Обслуживание китайского оборудование действительно может 
обходится дороже чем западного, поясняет Масаков. В первую очередь из-за 
отсутствия навыков работы с ним и необходимости активного привлечения 
представителей компаний-производителей для проведения ремонта, в том 
числе с транспортировкой в Китай. 

По мнению консультанта «Выгон Консалтинг» Никиты Зотова, этот 
риск обходится включением последующего сервиса в контракт на поставку, а 
также частичной локализацией сервисных мощностей в России. Хотя 
конкурировать с китайской «мировой фабрикой» на поле массового 
оборудования сложно, считает эксперт. Работа ведется с 2014 года. В 2023 
году была согласована дорожная карта развития отечественного 
оборудования для бурения и добычи углеводородов на суше. Сейчас идет 
обсуждение выделения субсидии на компенсацию разницы стоимости 
российской и зарубежной продукции нефтегазового машиностроения. Из 
конкретных результатов работы в области поддержки отечественных 
производителей можно упомянуть создание отечественного флота для 
проведения гидроразрыва пласта, уточняет Зотов. 

С точки зрения Воронина, сейчас поддержать отечественных 
производителей, можно не «нагружая» бюджет. Достаточно установит некий 
лимит для заказчиков на покупку отечественного оборудования. Это может 
быть 20-25% от общего объема разыгрываемых на тендерах подрядов. Если 
посмотреть, сколько преференций имеют китайские экспортеры 
оборудования и какая масштабная поддержка от государства оказывается им 
на всех уровнях, это сущая мелочь, считает он. 

При этом в Минпромторге отмечают, что стимулирование заказчика 
использовать российское оборудование уже осуществляется. Квотирование 
закупок работает для нефтегазовых компаний с государственным участием, 
действуют запреты и ограничения на закупку определенной иностранной 
продукции. Сейчас ведомством прорабатываются дополнительные как 
финансовые, так и таможенно-тарифные меры поддержки российских 
производителей. Переформатирован подход к работе по импортозамещению. 
В мае на правительственном уровне создан Координационный совет по 
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импортозамещению нефтегазового оборудования, в состав которого входят 
представители нефтегазовых компаний. Взаимодействие ключевых 
заказчиков оборудования с производителями на таком высоком уровне, а 
также в рамках созданных при Координационном совете экспертных группах 
позволит обеспечить освоение той продукции, которая потом будет 
гарантирована внедрена в производственные процессы нефтегазовых 
проектов, считают в Минпромторге. 

Источник: rg.ru, 29.11.2023 

ФРП в рамках Международной выставки-форума «Россия» подписал 
соглашение с предприятием «ДААЗ» о финансировании проекта по 

производству автокомпонентов в Ульяновской области 

Фонд развития промышленности подписал соглашение о 
предоставлении льготного займа на 3,3 млрд рублей «Димитровградскому 
автоагрегатному заводу» («ДААЗ», предприятие Группы ОАТ, входит в 
структуру «КАМАЗа»). Средства займа пойдут на создание производства 
основных деталей и узлов подвески и шасси для легковых автомобилей, в 
том числе электромобилей. Подписи под документом поставили директор 
ФРП Роман Петруца и директор ООО «ДААЗ» Евгений Ротман в 
присутствии губернатора Ульяновской области Алексея Русских и 
заместителя генерального директора ПАО «КАМАЗ» по автокомпонентам 
Юрия Герасимова на полях Международной выставки-форума «Россия». 

С привлечением финансирования ФРП предприятие намерено наладить 
выпуск подрамников, рычагов передней и задней подвески. Завод планирует 
поставлять продукцию компании «АвтоВАЗ», а также для сборки 
перспективного отечественного электромобиля АТОМ и автомобиля 
«Москвич». Последний в этом году уже начал активно завоевывать 
российский рынок. 

«Для реализации этого проекта ФРП предоставляет компании «ДААЗ» 
льготный заём на 3,3 млрд рублей по программе «Автокомпоненты», что 
позволит локализовать производство основных деталей и узлов подвески и 
шасси для легковых автомобилей, в том числе электромобилей. Мы считаем 
этот проект очень важным для развития самого  предприятия и 
автокомпонетной отрасли страны, фактически сейчас мы делаем первый шаг 
в начале модернизации существующего производства, который позволит 
ООО «ДААЗ» и в дальнейшем оставаться в числе крупных и современных 
производителей автокомпонентов в России, отвечать изменениям и вызовам 
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на автомобильном рынке, создавать новые рабочие места и уверенно 
смотреть в будущий день», – сообщил заместитель генерального директора 
ПАО «КАМАЗ» по автокомпонентам Юрий Герасимов. 

«Развитие производства автокомпонентов – один из приоритетов ФРП. 
Всегда приятно видеть, как зарождаются новые и важные для 
промышленности инициативы. Проект «Димитровградского автоагрегатного 
завода» направлен на углубление локализации производства комплектующих 
для автомобилей и электромобилей. За все время работы Фонд предоставил 
средства на реализацию 80 проектов в отрасли автомобилестроения на 
общую сумму порядка 70 млрд рублей», – отметил директор ФРП Роман 
Петруца. 

По его словам, ульяновские промышленники и предприниматели 
активно используют инструменты ФРП. «В Ульяновской области Фонд, с 
учетом проекта «ДААЗ», уже профинансировал 13 промышленных проектов 
на общую сумму порядка 15 млрд рублей», – рассказал Петруца. 

«Средства пойдут на создание производства основных деталей и узлов 
подвески и шасси для легковых автомобилей, в том числе 
электромобилей. Общие инвестиции в проект составят 4,2 млрд рублей. 
Благодаря проекту будет создано 450 новых рабочих мест. Это реализация 
важной программы по импортозамещению и выход на новый уровень 
развития технологий», – подчеркнул губернатор Ульяновской области 
Алексей Русских. 

Общие инвестиции в проект составят 4,2 млрд рублей, из которых 
3,3 млрд рублей предоставит в виде льготного займа федеральный Фонд 
развития промышленности (ФРП). В ходе реализации проекта будет создано 
450 новых рабочих мест. 

Международная выставка-форум «Россия» проходит в Москве на 
территории ВДНХ с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 2024 года. В дни 
регионов каждый субъект РФ представляет на выставке свои главные 
достижения последних лет и планы на будущее. 29 ноября 2023 года 
объявлен Днем Ульяновской области. 

Источник: frprf.ru, 29.11.2023 

Заемщик ФРП выпустил первую партию комплектующих  
для автомобилей УАЗ 

«Коломенский завод порошковой металлургии» запустил в Коломне 
Московской области серийное производство комплектующих для двигателей 
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к автомобилям УАЗ. Первую партию поставят для выпуска внедорожников 
семейства «УАЗ-Патриот». 

Инвестиции в создание нового производства комплектующих 
превысили 130 млн рублей, из которых 72 млн рублей в виде льготного займа 
по программе «Комплектующие изделия» предоставил Фонд развития 
промышленности (ФРП). 

«Приоритетное направление стартовавшего в 2020 году проекта – это 
запуск серийного производства трех типоразмеров звездочек 
распределительного вала. Эта задача должна быть полностью решена в 1 
квартале 2024 года. После этого мы планируем освоить выпуск звездочек 
коленчатого и промежуточного валов и ещё ряд комплектующих для 
автомобильной отрасли», – рассказал исполнительный директор ООО 
«Коломенский завод порошковой металлургии» Сергей Осипов. 

С помощью средств ФРП предприятие приобрело современное 
гидравлическое прессовое оборудование, что позволяет серьезно расширить 
линейку выпускаемой продукции и применять порошковую технологию. За 
счет собственных средств в рамках проекта приобретено оборудование для 
механической обработки и осуществлена подготовка производства звездочек 
привода газораспределительного механизма (ГРМ). 

Первая промышленная партия продукции готовится к отгрузке УАЗу в 
декабре 2023 года и будет установлена на двигателях ЗМЗ-409051 и ЗМЗ-
409052 для автомобилей «УАЗ-Патриот», «УАЗ-Профи», «УАЗ-Пикап». 

Источник: frprf.ru, 28.11.2023 

ОНПП «Технология» обеспечит 20% российского рынка 
комплектующих из композиционных керамических материалов 

Специалисты ОНПП «Технология» им. А.Г. Ромашина Госкорпорации 
Ростех разработали отечественные композиционные керамические 
материалы для производства изделий и комплектующих с уникальными 
свойствами. Мощности предприятия смогут обеспечить 20% потребностей 
российского рынка. Успехи ОНПП «Технология» в сфере импортозамещения 
были отмечены Национальной премией в области промышленных 
технологий «Приоритет-2023». Разработка победила в номинации 
«Импортозамещение», церемония награждения прошла в Москве 28 ноября 
2023 года. 

Коллективом ученых направления «Керамика» ОНПП «Технология» 
разработаны композиционные керамические материалы на основе оксидов 



22 
 

циркония, алюминия, корундомуллита. Изделия из них обладают высокой 
термостойкостью, выдерживают нагрев до 2000°С со скоростью  
16-19°C/мин., химически стойки в расплавах металлов. Керамические 
материалы полностью созданы из отечественного сырья и используются для 
выпуска комплектующих, подвергающихся термическому удару: 
огнеупорных форсунок, сопел для распыления металлических расплавов, 
дозаторов для непрерывной разливки сталей, тиглей для индукционной 
плавки металлов и сплавов. Также они применяются для создания расходных 
деталей в установках газового распыления расплавов металлов, 
производящих металлические порошки для аддитивного оборудования.  

Изделия и комплектующие из отечественного материала позволят 
предприятиям металлургического профиля обеспечить бесперебойное 
функционирование оборудования в условиях санкционных мер. 
Возможности ОНПП «Технология» позволяют производить более пяти тысяч 
керамических изделий в год. 

«Разработка наших ученых защищена девятью патентами на 
изобретения. Итогом труда научного коллектива является то, что сейчас мы 
можем обеспечить 20% потребностей российского рынка в керамических 
изделиях и комплектующих, обладающих уникальными свойствами. 
Направление «Керамика» в очередной раз подтвердило статус передового, в 
котором научная деятельность является основой для достижения высоких 
результатов в производстве. Наши ученые не боятся браться за самые разные 
задачи. Их достижения получают достойную оценку на самом высоком 
уровне», – сказал генеральный директор ОНПП «Технология» Андрей 
Силкин. 

Национальная премия в области промышленных технологий 
«Приоритет» вручается за достижения в области разработки, внедрения и 
продвижения передовых отечественных технологий во всех сферах 
промышленности и ИТ. За восемь лет в конкурсе участвовали более тысячи 
российских предприятий, производящих конкурентоспособную продукцию. 

Источник: rostec.ru, 29.11.2023 

«Росэлектроника» представит образцы перспективной ЭКБ на выставке 
«Электроника России» 

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации Ростех представит на 
выставке «Электроника России» образцы современной отечественной 
электронно-компонентной базы, в том числе сверхвысокочастотные изделия 
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для космоса и техники специального назначения. Кроме того, будет 
представлена серийная гражданская продукция, созданная для массового 
рынка. 

Саратовское НПП «Алмаз» покажет на выставке радиационно стойкие 
СВЧ-переключатели для СВЧ-трактов новейших спутников-ретрансляторов 
глобальных спутниковых систем связи и навигации. Разработанная 
предприятием линейка СВЧ-переключателей перекрывает весь диапазон 
частот от C до Ka. По техническим характеристикам изделия находятся на 
уровне мировых аналогов, а по ряду параметров их превосходят, например, 
по коммутируемой СВЧ-мощности и максимальному времени переключения. 

НПП «Пульсар» продемонстрирует мощные СВЧ–транзисторные 
сборки на нитрид-галлиевых гетероэпитаксиальных структурах. Изделия 
используются при производстве приемо-передающих модулей активных 
фазированных антенных решеток, отличаются устойчивостью к высоким 
температурам и высокому уровню радиации. 

«Оптрон» представит на выставке лавинные фотодиоды на основе 
кремния и арсенид галлия-индия, которые применяются в машинном зрении 
и оптоволоконной телекоммуникации. 

В рамках экспозиции также будет демонстрироваться зондовая станция 
для измерения электрических характеристик устройств на неразделенных 
полупроводниковых пластинах. Аппаратура томского НИИПП 
предназначена для применения в микроэлектронике, научно-
образовательных центрах и способна заместить импортные аналоги. 
Измерения помогают проверить, удовлетворяют ли изготовленные 
компоненты исходным требованиям, а также построить и верифицировать 
математические модели элементов интегральной схемы. 

Кроме того, в рамках экспозиции предприятия холдинга представят 
свои разработки для потребительского рынка. НИИ «Гириконд» покажет на 
выставке линейку пожарных извещателей пламени «Набат». Устройства 
отличаются быстродействием, легкостью и компактностью. НПП «Алмаз» 
продемонстрирует систему «Автогаз-2» для контроля утечки газа на 
пассажирском, грузовом и легковом транспорте, использующем 
газомоторное топливо. 

Выставка «Электроника России» проходит в международном 
выставочном центре «Крокус Экспо» с 28 по 30 ноября. 

Источник: rostec.ru, 28.11.2023 
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«Яковлев» обсудил с авиакомпаниями эксплуатацию и обслуживание 
парка Superjet-100 

Компания «Яковлев» Объединенной авиастроительной корпорации 
организовала в Санкт-Петербурге симпозиум эксплуатантов самолетов 
Superjet-100, посвященный обсуждению актуальных вопросов поддержания 
летной годности и импортозамещения. Соорганизатором мероприятия 
выступил крупнейший эксплуатант самолетов данного типа – авиакомпания 
«Россия» (входит в Группу «Аэрофлот»). 

Участниками симпозиума помимо разработчика и эксплуатантов 
самолета стали производители авиационного оборудования, представители 
обслуживающих организаций и авиационных властей. Это уже второе 
мероприятие такого формата, организованное «Яковлевым», – первый 
симпозиум состоялся в 2021 году в Сочи и прошел с участием зарубежных 
производителей комплектующих изделий самолета Superjet-100. 

В этом году основной темой симпозиума стало преодоление 
последствий беспрецедентных санкций, введенных в отношении всей 
авиатранспортной отрасли России в 2022 году. В частности, представители 
ПАО «Яковлев» и производители оборудования выступили с докладами о 
локализации и освоении ремонта иностранных комплектующих изделий, а 
также о разработке новых отечественных компонентов взамен импортных. 
По состоянию на февраль 2022 года в России было освоено техобслуживание 
59 компонентов самолета Superjet-100, сегодня таких компонентов 178, а еще 
226 компонентов планируется заменить российскими аналогами, которые 
создаются в рамках проекта импортозамещенной версии воздушного судна. 

«Такие мероприятия нужны нам, чтобы поддерживать тот высокий 
уровень взаимодействия, который стал залогом бесперебойной эксплуатации 
российских Superjet-100. Совместная работа ПАО «Яковлев» и 
отечественных авиакомпаний обеспечивает стабильно высокий уровень 
исправности самолетов типа Superjet-100 – в третьем квартале 2023 года он 
не только не снизился, но и даже подрос по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. При этом регулярность вылетов нам также удается 
сохранять на высоком уровне – порядка 98%. Все это свидетельствует о том, 
что совместными усилиями нам удалось избежать негативного сценария 
развития событий», – отметил заместитель генерального директора ОАК по 
гражданской авиации – генеральный директор ПАО «Яковлев» Андрей 
Богинский. 

В рамках мероприятия были подведены итоги эксплуатации парка в 
2022-2023 гг. Введенные санкции значительно изменили модель 
эксплуатации самолетов Superjet-100 российскими авиакомпаниями. Так, по 
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данным транспортно-клиринговой палаты в 2022 году пассажиропоток 
Superjet-100 на международных маршрутах составил 4,8 млн пассажиро-
километров, что на 263% больше, чем в допандемийном 2019 году. Среди 
новых направлений для самолетов Superjet-100 – Харбин, Астана, Дубай, 
Стамбул, Ереван, Ташкент, Хургада, Тель-Авив, Бишкек и другие города 
зарубежья. 

Кроме того, на симпозиуме поднимались вопросы увеличения ресурса 
воздушного судна, обновления нормативной базы, развития системы 
послепродажного обслуживания и переобучения авиационного персонала. 
Представители авиакомпаний выступили с докладами о текущем состоянии 
парка и основных вопросах, возникающих в ходе эксплуатации. 

С начала коммерческой эксплуатации парк самолетов Superjet-100 
провел в воздухе более 1,4 млн летных часов. Всего было выполнено свыше 
820 тысяч циклов взлет-посадка и перевезено порядка 40 млн пассажиров. 

Источник: rostec.ru, 24.11.2023 

ВЫСТАВКИ, КОНФЕРЕНЦИИ, ПРЕМИИ 

В «Сколково» пройдет главная конференция по кибербезопасности 
CyberDay 2023 

С 8 по 9 декабря в Технопарке «Сколково» пройдет конференция по 
кибербезопасности Skolkovo CyberDay 2023. Ведущие эксперты 
Инновационного центра «Сколково» (Группа ВЭБ.РФ) совместно с 
представителями Минцифры, отраслевых компаний и органов власти 
расскажут о рынке средств защиты информации, импортозамещении и 
регуляторике, а также определят новые технологические подходы и решения 
в области информационной безопасности (ИБ). 

Ключевые темы мероприятия посвящены средствам защиты 
информации и развитию информационной безопасности. В рамках дискуссий 
эксперты обсудят новые взгляды регуляторов и поддержку ИБ-отрасли 
государством для эффективного импортозамещения, запросы к рынку 
средств защиты информации в 2024 году, а также использование технологий 
ИИ в индустрии для защиты от DDOS-атак и фишинга. 

За шесть лет на Skolkovo CyberDay выступили более 150 спикеров, а 
количество участников превысило 4 500 человек. Среди ключевых спикеров 
в этом году Александр Шойтов, заместитель министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ, Владимир Бенгин, директор по 
продуктовому развитию Ростелеком-Солар, Артем Сычев, первый 
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заместитель генерального директора Ростех – Информационная 
безопасность, Роман Шапиро, руководитель департамента информационной 
безопасности АО «Почта России».  

Основными целями мероприятия станут: 
– освещение новых требований регуляторов по информационной 

безопасности; 
– обмен опытом и получения знаний для создания и развития 

продуктов ИБ; 
– привлечение инвесторов и заказчиков; 
– разбор кейсов Заказчиков по средствам защиты информации; 
– разбор кейсов на примере решений резидентов Киберхаба 

«Сколково». 
Программа Skolkovo CyberDay 2023 объединяет сразу несколько 

форматов: помимо конференции, в рамках мероприятия пройдет митап на 
тему неочевидных успехов развития ИБ-продуктов, круглый стол, 
посвященный управлению ESG-воздействием цифровых решений, а также 
питч-сессии по различным направлениям индустрии информационной 
безопасности. 

Источник: sk.ru, 29.11.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 69 поручений, в т.ч. поручения 2023 года: 
 

Пр-1855ГС, п.2 б) 
Правительству Российской Федерации: 
с учетом ранее данных поручений принять дополнительные меры по 

обеспечению запасными частями, ввоз или производство которых 
приостановлены (прекращены), эксплуатируемых пассажирских 
транспортных средств общего пользования иностранного производства; 

Срок исполнения: 1 февраля 2024 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 
http://kremlin.ru/acts/assignments/orders/72287#assignment-11 
Опубликовано 17.09.2023 
 

Пр-1293, п.1 а)-4 
Правительству Российской Федерации: 
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рассмотреть вопросы о разработке комплексной программы развития 
отечественного инжиниринга. 

Срок исполнения 1 августа 2023 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/71562#assignment-3 
Опубликовано 29.06.2023 
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад  до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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